
主持人安翊青：為什麼世界讓中

國在相隔兩年的時間內，在中國的

政治中心和經濟中心，分別舉辦當

今世界最引人矚目的兩大世界盛

事？請您談談我們贏得世博會主辦

權的原因何在？

世界對中國寄予厚望
周漢民：我們贏在承載 世界對

中國的厚望。我認為，主要涵蓋五
大方面：一，政治。政治的穩定與
清明，中國在民主政治的道路上堅
定前行；二，經濟。中國的經濟發
展舉世矚目，就在世博會舉辦的
2010年，國內生產總值名列世界第
二；三，文化。文化需要什麼？文
化首先需要傳承。對中國來說的傳

承，就是中國的每一個百姓身上體
現中華文化的特質，即「自強不
息，厚德載物」；四，社會。要建
立高度文明的社會。這一社會需要
什麼？中國和世界一樣，進入了市
場經濟的洪流大潮中，首先就需要
效率，效率對經濟發展很重要。然
而，更重要的是，這個社會的主政
者必須始終高高揚起正義的大旗；
五，法制。人們希望國家的法制在
保留特色的同時，又與世界具有可
比性，將依法治國貫徹始終。

成功緣於創新發展
主持人安翊青：上海世博會創下

了10個世界之最。回眸過去，完全

無愧於「最成功、最精彩、最難忘」

的初衷。您認為上海世博會為何獲

得成功？

周漢民：我想有以下五個原因。
第一，以人為本。我們所做的一

切都是為了人的可持續發展，上海
世博會是人類有史以來鮮見的偉大

盛會，讓人們近悅遠來，流
連忘返。上海努力做到了這
一點。如，地鐵建設。上海
地鐵第一條始建於1992年，
到2010年上海地鐵的總里程
世界第二，僅次於倫敦，倫
敦是439公里，上海420公
里。倫敦地鐵耗時137年，
上海地鐵耗時18年。世博會
最高峰時一天的參觀者有
103萬人，那一天上海坐地
鐵是758萬人次。如果不是這
樣具體的努力，以人為本是空的。
第二，科技創新。一屆世博會的

成功必定體現在科技創新上，我們
用最大的努力來展示我們對未來世
界可以昭示甚麼。所以這屆世博會
在科技創新，如太陽能的廣泛使
用，清潔能源、交通工具的最大規
模的商業使用、江水源的循環使
用、植物牆大面積的使用等，都體
現了這一屆世博會開啟低碳革命新
紀元在諸多方面的嘗試。
第三，文化多元。這一屆世博

會，沒有一個國家是被邊緣化的。
這次參展的190個國家，56個國際組
織幾乎涵蓋了聯合國的所有成員和
全球最主要的國際和區域性組織。
每一個國家和國際組織都享受他們
應當享受的尊重。世界最可寶貴的
其實就是尊重，人與人的平等反映
在國與國的尊重上。

上海世博屬於世界
周漢民：我們申辦和籌備世博會

的第一天起就沒認為世博會是上海
的乃至是中國的，我們認為世博會
同時屬於整個世界。很多國家，不
管大國小國，都在上海世博會展示
了獨特的魅力。發展中國家贏得了
充分展示的機會，發達國家則贏得
了許多商機。中國則贏得了世界的
普遍認同、高度評價和衷心感謝。
世博會之「贏」，乃是合作共贏，這
是第四個原因。
最後一個原因，是面向未來，本

屆世博會被認為是啟迪了未來的盛
會。這屆世博會最主要的功能和核
心的理念叫「凝聚共識」。共識凝
聚，我們才有機會向前發展。什麼
是我們的共識？就是對世界的和平
與發展，我們負有不可推卸的責
任。

按照上海世博園區後續開發
的總體規劃，改造後的世博園
區，將形成「五區一帶」的佈
局結構，成為集文化博覽、總

部商務、高端會展、旅遊休閒和生態人居功能為一
體的上海標誌性市級公共活動中心。世博會「城市
讓生活更美好」的理念將得以傳承和貫徹。本報記
者採訪了上海世博發展(集團)總裁丁浩先生。
記　者：丁總，請您談談後世博的上海世博園區

的發展規劃？

丁　浩：上海世博發展集團負責整個上海世博園
區5.28平方公里的開發、建設、經營管理。去年，上
海市委市政府完成了結構性的規劃：即5.28平方公里
的五區一帶。浦西兩區，分別是文化博覽區和城市
最佳實踐區；浦東三區一帶，分別是國際社區、會
展商務區、後灘拓展區和濱江生態休閒景觀帶。規
劃把世博中心(原世博新聞中心)、中華美食一條街拆
建成由兩家五星級酒店和兩家精品主題酒店組成的
酒店群。坐擁獨一無二的江景，設計方案將其抬高
至離地面40米的高度，建成後將成為黃浦江畔的城
市新地標。世博軸改造成一個約30萬平方米商業中
心。中國館將改造成中華藝術宮。一軸四館共有6個
項目，即會議中心、展覽中心、酒店、中華藝術
宮、綜合商業中心、奔馳文化演藝中心。一軸四館
兩邊分別有60萬平米和80萬平米，將建成28幢錯落
有致、低碳環保的國內知名企業總部集聚樓宇，預

計在「十二五」規劃中基本構架全部完
成。

綠色建築國際標準
記　者：在世博後期的開發建設中，

怎麼利用2010年上海世博會形成的好的

文化、好的技術、好的理念，把它傳承

下來？

丁　浩：後世博的開發，將完全體現
綠色、生態、環保、節能的理念。如最
佳城市實踐區的倫敦館是零碳館，零排
放，通過遮陽、水的降溫來做空調，還
有雨水的收集系統，太陽能電磁、風
能，這在案例上都有，我們把相對比較

成熟的經驗放到新的建築上。哪些是比較成熟的
呢？如，太陽能、遮陽、自然通風、地源熱泵、雨
水回收系統、光照系統。目標是兩個：一個是達到
國家的綠色三星建築標準；二是達到國際上對綠色
生態建築的評定標準。

上海市商務委員
會副主任陳先進現
在是一名主管外資
的政府部門領導，
談到上海後世博的
轉型發展，曾任上
海世博局副局長的
他，表示出由衷的
興奮之情。
回想2010年的中秋節，我陪同國際展覽局執

委會20餘位外國友人參觀世博園區。那天是沙

特國家館日，有許多巡遊彩車，一些穿 阿拉

伯長袍的人在那裡唱歌跳舞。兩邊的觀眾都在

歡呼、招手。我們所到之處，都能感受到音樂

和舞蹈的魅力。當時園區裡的人數一直在增

加，20萬，30萬，40萬⋯⋯當遊園人數達到68

萬人時，有人以為聽錯了，68萬人！參觀的官

員們非常驚歎。事實上，上海世博會最多一天

的參觀者超過100萬，而全部觀展人數超過7000

萬，可以說是萬眾矚目上海。潮水般的人流、

井然有序的長龍⋯⋯上海人氣大增，充滿活

力。「近者悅，遠者來」，它展現了上海的經濟

實力，更使其在世界舞台上投下靚麗的身影。

吸外資二百億美元 躍居全國首位
世博會使上海載譽全球，也為外商在上海的投

資發展增添了信心。

上海世博會為上海建設國際化大都市注入了新

鮮的活力和動力。我在與許多外資企業的工作接

觸中，深切地感受到，外商對上海的認知度隨

世博會的成功舉辦越來越高了。正因為上海的國

際形象和國際地位的大大提升，經濟結構的轉型和發展才

更有了希望。

世博會與上海的「創新驅動，轉型發展」怎樣能夠更好

地結合？2010年上海已經提出這個口號。雖然全球經濟危

機從去年下半年開始至今仍然很不穩定。但是，上海依然

在轉型中得到新的發展，2011年外商投資中，服務業高佔

85%，製造業與第一產業佔15%。憑借結構的優勢，上海在

全國乃至全球，經濟發展一枝獨秀。去年外商投資總數突

破200億美元，它使上海有史以來第一次獨佔鰲頭，超越了

中國的江蘇和廣東。 ■香港文匯報記者 顏菁

A13 責任編輯：趙依寧　版面設計：余天麟 2012年5月3日(星期四)

「五區一帶」創後世博新格局

距2010年上海世
博會開幕近兩年
了。作為這次世博

會籌辦工作的參與者，回首不平凡的
184天，感慨良多。世博會不僅是各國
的盛會，也是迄今為止在上海舉辦的最
大的一次外事活動，如何傳承和發揚世
博精神，擴大和延長世博效應，在新的
起點上更好地推進上海的對外交往，是
我們一直思考和探索的問題。
延續世博會期間人員交往的良好勢

頭，擴大上海與國外以及港澳地區的交
往。世博會期間，有眾多境外參觀者來
滬參觀了世博會，其中包括100位左右
的外國國家元首和政府首腦。港澳同胞
來滬參觀世博會也非常踴躍，特別是
4000名港澳學生上海世博參訪團來滬。
同樣，世博會香港館和澳門館，也吸

引大量的內地參觀者。通過世博會，我
們加深了解，利用彼此建立的良好關
係，促進雙方進一步交往，不斷擴大上
海的國際交往。2011年，來滬訪問的外
國國家元首和政府首腦有15位，外國地
方政府重要代表團124批，延續了世博
會期間高層交往的良好勢頭。與港澳地
區的交往也取得了可喜成績，今年初，
雙方在滬舉辦了「滬港經貿合作會議第
二次會議」，簽署了4份合作協議，並就
9個合作範疇28項重點合作項目達成共
識，同時還推動了包括「薪火相傳」香
港師生代表團等一系列人員交流活動的
開展。

利用世博會城市最佳實踐區案例展示與國際友
好城市交流取得的效果，不斷增進與上海友好城
市的合作交流。世博會城市最佳實踐區中，有14
個上海的友好城市參加了案例展示，47個友好城
市市長來滬出席了與世博會相關的友好交流活
動。世博會之後，雙方的交往持續升溫，2011

年，上海與友好
城市新簽署12個
友好交流協議，
並與加拿大魁北
克省正式締結友
好城市關係，使
上海的國際友好
城市總數達到了
71個。雙方還通
過各種經貿論
壇、青少年交流
等形式，共同舉
辦了一系列友好
交流活動，為彼
此各領域的實質
性合作搭建平
台。

■上海世博會給世界帶來眾多創意和驚喜，將

對人類下一百年生活方式施加積極影響。上海

是東方的明珠，也應該是世界城市的典範。

聯合國副秘書長—沙祖康

■上海世博會是世博歷史上的一次重要轉折

點，必將有力促進世博會事業的發展。

國際展覽局秘書長—洛塞泰斯

■世博會是一個世界的大節日，主賓雙方都將

極盡努力和熱情，獻上最美好的禮品，萬物彙

集，競相交流，凡此種種，都是為了一個目

標，就是讓生活更美好。

上海作協主席，中國作協副主席—王安憶
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■上海市商務委員會副主

任陳先進。

■上海市人民政府外事辦公

室主任、上海市人民政府港

澳事務辦公室主任李銘俊。
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■上海世博會地區後續

利用規劃出台形成「五

區一帶」、「一軸四館」

在內的會展和商務區。
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上海世博發展(集團)簡介
2011年3月經上海市政府批覆建立，為上海市

屬國有投資企業集團，受市政府委託，負責實
施世博園區的開發建設和管理。集團定位於打
造成為引領世博後上海現代服務業發展的旗艦
企業。首要任務是高水平、高速度推進世博園
區開發建設，在「十二五」期間完成世博園區
的基本架構。 ■採訪 顏菁、朱立、李林斐
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■上海世博會英國館獲得建築設計金獎。
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世博華章，曲終奏雅。2010年上海世界博覽會創下了「參觀

人數最多」、「參展國家和國際組織最多」等10個世界之最，成

為有史以來「最成功、最精彩、最難忘」的世博盛會。世博會

展示了中國的實力、自信和開放的形象，也成為公共外交的世

界大舞台。值此世博會開幕兩周年紀念之際，本報專訪了上海

市政協副主席、原上海世博會執委會副主任周漢民先生。

■香港文匯報記者 顏菁
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■主持人安翊青與周漢民副主席。

繼往開來謀 展發


